

◇ 日本史

日5-1～日5-12まで12ページあります。

第1問 古代から近世の宗教に関して述べた次の文章A～Cを読み、下の問い合わせ（問1～14）に答えなさい。

A 奈良時代、仏教を厚く信仰した聖武天皇は、国分寺建立の詔を出して、諸国に国分寺・国分尼寺を作らせることにした。さらに、（ア）で大仏造立の詔を出した。752年、聖武天皇の娘である（イ）天皇の時に、大仏は（イ）東大寺に完成し、大仏の開眼供養の儀式が盛大に行われた。

問1 空欄（ア）に入る語句として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 紫香楽宮 ② 難波宮 ③ 藤原京 ④ 平城京

問2 空欄（イ）に入る天皇として正しい人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

- ① 元明 ② 皇極 ③ 孝謙 ④ 持統

問3 下線部（イ）に関連して、その東大寺にわが国最初の戒壇を設けた僧侶として正しい人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

- ① 鑑真 ② 行基 ③ 道鏡 ④ 菩提僊那

問4 文章Aに関連して、この文章で述べられている出来事などを記録した、六国史の一つとして最も適当なものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 『日本書紀』 ② 『続日本紀』 ③ 『日本後紀』
④ 『続日本後紀』 ⑤ 『日本文德天皇実錄』 ⑥ 『日本三代実錄』

B 奈良時代後半には仏教が政治に深く介入して弊害もあったことから、(2) 桓武天皇による遷都では、(3) 南都奈良の大寺院が新京に移転することなく、桓武天皇や嵯峨天皇は、最澄や空海らの新しい仏教を支持した。

最澄は、804年の遣唐使に従って入唐、天台の教えを受けて帰国して天台宗を開いた。最澄の開いた草庵にはじまる比叡山延暦寺は、後には王城鎮護の寺院とされると同時に、仏教学の中心となっていく。(4) 浄土教の普及に影響を与えた源信や(5) 「鎌倉新仏教」と呼ばれる宗派の開祖たちは、多くこの延暦寺で学んでいる。

一方、(6) 空海も同じく804年に入唐し、密教を学んで2年後に帰国、高野山に金剛峰寺を建てて真言宗を開いた。また、空海が嵯峨天皇から賜った教王護国寺（東寺）は、(7) 密教の根本道場となった。

問5 下線部（2）に関連して、桓武天皇が遷都した長岡京と平安京とが位置する国名として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 5

- ① 摂津 ② 丹波 ③ 山背（山城） ④ 大和

問6 下線部（3）に関連して、南都奈良の大寺院で学ばれた6つの学派に含まれないものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号 6

- ① 黃檗宗 ② 俱舍宗 ③ 華嚴宗
④ 三論宗 ⑤ 法相宗 ⑥ 律宗

問7 下線部（4）に関連して、源信の著書として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 7

- ① 『往生要集』 ② 『樵談治要』 ③ 『歎異抄』 ④ 『梁塵秘抄』

問8 下線部（5）に関連して、宗派の開祖とその主著の組み合わせとして正しいものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号 8

- ① 法然：『教行信証』 ② 親鸞：『選択本願念佛集』
③ 栄西：『立正安國論』 ④ 道元：『正法眼藏』
⑤ 日蓮：『興禪護國論』 ⑥ 貞慶：『摧邪輪』

問9 下線部（6）に関連して、空海が入唐以前に、儒教・仏教・道教の中で仏教の優位を論じた著書として最も適當なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号

- ① 『顕戒論』 ② 『三教指帰』 ③ 『性靈集』 ④ 『節用集』

問10 下線部（7）に関連して、入唐した最澄の弟子によって、密教が天台宗でも本格的に導入された。そのうち、838年に入唐して密教を学び、847年に帰国するまでの記録『入唐求法巡礼行記』を残した最澄の弟子として正しい人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号

- ① 円珍 ② 円仁 ③ 慈円 ④ 真済

C (ウ)、キリスト教の日本布教を志したイエズス会の宣教師フランシスコ=ザビエルが鹿児島に到着し、大内義隆・(エ)らの保護を受けて布教を開始した。その後、(8)多くの宣教師が相次いで来日し布教に努めた。宣教師による布教活動は南蛮貿易と一体化して行われたため、大名は貿易を望んで宣教師の布教活動を保護し、なかには洗礼を受ける大名もあった。そのうち(エ)や有馬晴信、(オ)の3大名は、少年使節をローマ教皇のもとに派遣した。

全国統一の過程で九州平定に赴いた豊臣秀吉は、(オ)が長崎をイエズス会に寄附していたことを知り、(9)バテレン(宣教師)追放令を出して宣教師の国外追放を命じた。しかしその一方で南方との貿易を奨励したため、貿易活動と一体化して布教が行われていたキリスト教の取締りは不徹底となった。

問11 空欄(ウ)に入る年として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 11

- ① 1543年 ② 1549年 ③ 1560年 ④ 1582年

問12 空欄(エ)(オ)に入る大名の組み合わせとして正しいものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号 12

- | | | | |
|----------|--------|----------|--------|
| ① エ 大友義鎮 | オ 大村純忠 | ② エ 大友義鎮 | オ 伊達政宗 |
| ③ エ 大村純忠 | オ 高山右近 | ④ エ 大村純忠 | オ 大友義鎮 |
| ⑤ エ 伊達政宗 | オ 大村純忠 | ⑥ エ 伊達政宗 | オ 高山右近 |

問13 下線部(8)に関連して、金属製活字による活字印刷を伝えた宣教師として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号 13

- ① オルガンティーノ ② ガスパル=ヴィレラ
③ ヴァリニャーニ(バリニャーノ) ④ ルイス=フロイス

問14 下線部(9)に関連して、この命令が出された年として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 14

- ① 1582年 ② 1587年 ③ 1590年 ④ 1592年

第2問 江戸時代の文学に関して述べた次の文章を読み、下の問い合わせ（問1～10）に答えなさい。

(1) 室町時代に生まれた短編の物語である御伽草子を受けて、江戸時代初期には、教訓や啓蒙、そして娯楽を目的に仮名草子が書かれるようになった。この仮名草子の流れから、浮世草子が生まれた。(2) 談林俳諧で注目を集めた(3) 井原西鶴は、浮世草子の作者に転じ、現実の世相や風俗を背景に、人々の愛欲や金銭に執着しながら自らの才覚で生き抜く姿を活写し、文学の新しい世界を開いた。

江戸時代中期になると、文学は身近な政治や社会の出来事も題材とするようになり、出版物や貸本屋の普及とあいまって、民衆の中に広まつていった。浮世草子の後には、江戸の遊里を描いた（ア）が流行した。黄表紙と呼ばれる風刺の効いた絵入りの小説も売り出された。

（ア）や黄表紙は(4) 寛政の改革で厳しく取り締まられ、代表的作家である山東京伝が処罰された。

江戸時代後期になると、庶民の生活をいきいきと描いた（イ）がさかんになり、式亭三馬や(5) 十返舎一九らが現れた。また、恋愛ものをあつかった（ウ）も人気を博したが、その代表的作家である為永春水は、天保の改革で処罰された。それら絵入りの小説の系統に対して、文章主体の小説で歴史や伝説を題材にした（エ）は、（オ）の上田秋成に始まり、江戸の(6) 曲亭馬琴が勸善懲惡・因果応報を盛り込んだ作品を描いて評判となった。江戸時代後期に流行ったこうした(7) 戯作文学は、明治時代になってからもしばらく人気を博した。その代表的な作家としては、『安愚樂鍋』を書いた（カ）がいる。

問1 下線部（1）に関連して、御伽草子の作品として不適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 15

- ① 『一寸法師』 ② 『出世景清』 ③ 『酒呑童子』 ④ 『物くさ太郎』

問2 下線部（2）に関連して、この談林俳諧を学んだ後、その奇抜な趣向をねらう作風とは異なって、幽玄閑寂の作風の俳諧を確立した人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号 16

- ① 西山宗因 ② 松尾芭蕉 ③ 松永貞徳 ④ 山崎宗鑑

問3 下線部（3）に関連して、井原西鶴の作品には該当しないものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 17

- ① 『好色一代男』 ② 『世間胸算用』 ③ 『曾根崎心中』 ④ 『武道伝来記』

問4 空欄（ア）～（エ）に入る語句の組み合わせとして正しいものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号 18

- | | | | |
|---------|-------|-------|-------|
| ① ア 滑稽本 | イ 洒落本 | ウ 人情本 | エ 読本 |
| ② ア 滑稽本 | イ 人情本 | ウ 読本 | エ 洒落本 |
| ③ ア 滑稽本 | イ 読本 | ウ 洒落本 | エ 人情本 |
| ④ ア 洒落本 | イ 滑稽本 | ウ 人情本 | エ 読本 |
| ⑤ ア 洒落本 | イ 人情本 | ウ 滑稽本 | エ 読本 |
| ⑥ ア 洒落本 | イ 読本 | ウ 人情本 | エ 滑稽本 |

問5 下線部（4）に関連して、山東京伝と同様に、寛政の改革の出版統制令で処罰された人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号 19

- ① 熊沢蕃山 ② 蔦屋重三郎 ③ 橋本左内 ④ 渡辺峯山

問6 下線部（5）に関連して、十返舎一九の代表作として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 20

- ① 『浮世風呂』 ② 『花月草紙』
③ 『東海道中膝栗毛』 ④ 『誹風柳多留』

問7 空欄（オ）に入る地名として最も適当な場所を、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 21

- ① 大坂 ② 金沢 ③ 長崎 ④ 名古屋

問8 下線部（6）に関連して、曲亭馬琴の代表作として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 22

- ① 『雨月物語』 ② 『国性（姓）爺合戦』
③ 『南総里見八犬伝』 ④ 『修紫田舎源氏』

問9 下線部（7）に関連して、そうした戯作文学に見られる勸善懲惡主義的な価値観を否定し、ありのままの人間を描くべきであるとする「写実主義」を唱えた人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号 23

- ① 北村透谷 ② 菅江真澄 ③ 坪内逍遙 ④ 森鷗外

問10 空欄（　カ　）に入る人物として最も適当な人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号 24

- ① 仮名垣魯文 ② 河竹黙阿弥 ③ 鶴屋南北 ④ 二葉亭四迷

第3問 近現代の戦争に関して述べた次の文章A～Dを読み、下の問い合わせ（問1～12）に答えなさい。

A 1894年、朝鮮半島で（ア）の信徒を中心とする大規模な農民の反乱が発生すると、当時の（イ）も軍隊を派遣する措置をとり、日清戦争が始まった。この戦争に勝利した日本は、(1) 1895年、講和条約に調印した。

問1 空欄（ア）（イ）に入る語句の組み合わせとして最も適当なものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号 25

- | | |
|---------|-------------|
| ① ア 義和団 | イ 第一次松方正義内閣 |
| ② ア 義和団 | イ 第二次伊藤博文内閣 |
| ③ ア 血盟団 | イ 第二次山県有朋内閣 |
| ④ ア 血盟団 | イ 第一次松方正義内閣 |
| ⑤ ア 東学 | イ 第二次伊藤博文内閣 |
| ⑥ ア 東学 | イ 第二次山県有朋内閣 |

問2 下線部（1）に関連して述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 26

- ① この講和条約は、天津で締結された。
- ② この講和条約が調印された講和会議には、外相小村寿太郎が参加した。
- ③ この講和条約に基づいて、台湾が日本に割譲された。
- ④ この講和条約に基づいて、新たに日清修好条規が締結された。

B 1904年、(2) 日露戦争が始まった。翌1905年、日本は日本海海戦でロシアのバルチック艦隊に壊滅的な打撃を与えた。1905年9月、(3) 講和条約であるポーツマス条約が締結された。

問3 下線部（2）に関連して、「君死にたまふこと勿れ」という反戦詩を『明星』に発表した歌人として正しい人物を、次の①～④のうちから一人選びなさい。

解答番号 27

- ① 景山英子 ② 管野スガ ③ 津田梅子 ④ 与謝野晶子

問4 下線部（3）に関連して述べた文として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 28

- ① ポーツマス条約に反対する民衆が、日比谷焼き打ち事件をおこした。
② ポーツマス条約は、ニクソン米大統領の仲介で調印された。
③ ポーツマス条約に基づき、賠償金が日本に支払われた。
④ ポーツマス条約に基づき、国際連盟が発足した。

C 1914年7月に第一次世界大戦が勃発すると、当時の（ウ）は、日英同盟を口実に（エ）に宣戦布告した。第一次世界大戦は日本に大戦景気をもたらし、(4) 大戦中にはデモクラシーの風潮も高揚した。こうしたなかで、(5) 女性運動も活発化した。

問5 空欄（ウ）（エ）に入る語句の組み合わせとして最も適当なものを、次の①～⑥のうちから一つ選びなさい。

解答番号 29

- | | |
|----------------|--------|
| ① ウ 第二次大隈重信内閣 | エ ドイツ |
| ② ウ 第二次大隈重信内閣 | エ フランス |
| ③ ウ 第二次桂太郎内閣 | エ ロシア |
| ④ ウ 第二次桂太郎内閣 | エ ドイツ |
| ⑤ ウ 第二次西園寺公望内閣 | エ フランス |
| ⑥ ウ 第二次西園寺公望内閣 | エ ロシア |

問6 下線部（4）に関連して述べた文として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 30

- ① 尾崎行雄や犬養毅らが「閥族打破・憲政擁護」を掲げる第二次護憲運動を展開した。
- ② 原敬らが政党内閣の成立を目指して、自由党を結成した。
- ③ 美濃部達吉が天皇主権説や政党内閣論を唱えた。
- ④ 吉野作造が唱えた民本主義は、大正デモクラシーの理念の一つとなった。

問7 下線部（5）に関連して述べた文として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 31

- ① 平塚らいでう（明）らが全国水平社を設立した。
- ② 市川房枝らが新婦人協会を設立した。
- ③ 伊藤野枝らが女性雑誌『赤い鳥』を創刊した。
- ④ 山川菊栄が『たけくらべ』などの文学作品を発表した。

D 昭和時代の日本国民は、直接的、間接的に戦争と関わった。

1931年の満州事変は、前年に発生した（オ）のさなかに勃発した。経済政策の失敗などから、政党に対する国民の信頼感が揺らいでいたこともある、国民の間には満州占領の軍事行動は当然であるとの空気が形成された。

(6) 日中戦争は、偶発的に発生した事件を契機に始まった戦争だった。長期化した戦争は、アメリカ・イギリスとの関係を悪化させる事態を生じさせ、やがて(7) 太平洋戦争につながっていった。

第二次世界大戦後の日本では、(8) 戦争放棄を規定した日本国憲法が制定された。しかし、今日に至るまで、アメリカが関係した戦争を中心に、(9) 世界の各地で起こった紛争・戦争の影響を、常に受け続けている。

問8 空欄（オ）に入る語句として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 32

- ① 金融恐慌 ② 昭和恐慌 ③ 震災恐慌 ④ 戦後恐慌

問9 下線部（6）に関連して、日中戦争の契機となった偶発的事件として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 33

- ① 西安事件 ② 張鼓峰事件 ③ 柳条湖事件 ④ 盧溝橋事件

問10 下線部（7）に関連して、太平洋戦争に関して述べた文として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 34

- ① 太平洋戦争は、日本軍の真珠湾攻撃などを契機に始まった。
② 太平洋戦争が長期化する中で、第一次近衛文麿内閣が総辞職した。
③ 太平洋戦争中、広田弘毅内閣によって、「大東亜共栄圏」の結束を図る大東亜会議が開催された。
④ 東条英機内閣がポツダム宣言を受諾して、太平洋戦争が終結した。

問11 下線部（8）に関連して、戦争放棄を規定しているのは日本国憲法第何条か。正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 35

- ① 第1条 ② 第9条 ③ 第14条 ④ 第25条

問12 下線部（9）に関連して述べた文として最も適当なものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

解答番号 36

- ① 1960年代に、湾岸戦争が勃発した。
- ② 1970年代に、第4次中東戦争が勃発した。
- ③ 1980年代に、朝鮮戦争が勃発した。
- ④ 1990年代に、ベトナム戦争が本格化した。